
Les vacances scolaires sont terminées. 
Les jeux olympiques touchent à leur 

fin. C'est maintenant la rentrée des 
classes. Les affaires reprennent …

Ces mois estivaux nous ont permis 
d'oublier notre déception de la fête 

champêtre qui a été gâchée par un temps 
pluvieux, comme jamais nous n'avions 
connu sur cet événement. Seuls, le repas 
du midi préparé par EPI'SOL et l'apéritif 
musical en début de soirée animé par 
Mango Swing ont pu être maintenus. 
Nous tenons néanmoins à remercier les 
personnes qui s'étaient inscrites au repas 
et qui sont toutes venues malgré le temps 
et celles qui ont pris le risque de venir en 
début de soirée. Bien leur en a pris 
puisque la pluie fut discrète et le groupe 
musical excellent. 

Pendant cet été a eu lieu une réunion 
importante pour la qualité de vie dans 

notre quartier. Lors d'une réunion publique, 
le 17 juillet, le préfet a reçu les conclusions 

de deux études au sujet de l'aéroport, 
l'une concernant la restriction des vols de 
nuits, l'autre la fermeture de la piste 
secondaire. Si nous pouvons espérer une 
amélioration dans le premier cas, c'est 
beaucoup moins vrai dans le second. Vous 
trouverez dans ce numéro un compte 
rendu de cette réunion et les orientations 
qui ont été proposées au préfet.

Le mois de septembre voit, également, 
venir nos activités automnales.

Nous commencerons, le samedi 21 
septembre, par la troisième édition 

de l'opération «on s'en met plein les 
poches». Cette manifestation est organisée 
avec le soutien des services de la mairie 
en lien avec la journée mondiale du 
nettoyage de la planète, le World Clean 
Up Day. La matinée sera animée par 
Slowfest et se terminera par un apéritif 
musical avec le groupe InD6 dont certains 
musiciens sont très liés au quartier. Pour 
finir, nous proposerons à ceux qui le 
souhaitent de rester piqueniquer dans le 
parc du Bois des Roses.
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Gratuit
Venez nombreux et déguisés pour 

déguster la soupe à la citrouille

Samedi 21 septembre
à partir de 10 heures

au parc du Bois des Roses
Nous serons heureux de 

vous y retrouver

                                                         
                                                              

Repas 
               d'automne
              Samedi 5 octobre

au restaurant EPI'CEZ TOUT
     à partir de 12 h
renseignements et bulletin
d'inscription en page 4



La campagne 
d'adhésion 
continue

Si vous étitez 
absent lors de 
notre passage chez 
vous, vous pouvez 
prendre votre 
adhésion sur le 
site hello asso 
dont voici le 
QRcode d'accès. 

Nous sommes à la recherche d'une 
nouvelle formule pour le repas d'auto

mne que nous souhaiterions ouvert à 
tous. Sans totalement bouleverser nos 
habitudes, nous innoverons, cette année, 
en organisant ce repas au restaurant 
«EPI'CEZ TOUT» ouvert par EPI’SOL. Il 
aura lieu le samedi 5 octobre. Vous 
trouverez plus loin le menu et le bulletin 
d'inscription. 

Enfin, n'oubliez pas notre traditionnelle 
soupe à la citrouille et les châtaignes 

grillées que nous vous proposons pour 
Halloween, le 31 octobre. 

Plus loin, en 2025, le comité de quartier 
aura quatrevingt dix ans. Nous sou

haitons fêter dignement cet anniversaire. 
Nous envisageons en particulier de 
compléter certaines de nos manifestions 
habituelles par des animations excep
tionnelles, notamment pendant le vide 
grenier (6 avril) et la fête champêtre (fin 
juin). Mais pour cela, nous aurons besoin 
de volontaires, les membres du CA, seuls, 
n'y suffiront pas. Nous vous sollicitons 
pour savoir si vous pouvez consacrer un 
peu de votre temps au comité de quartier 
en 2025. Il est encore trop tôt pour être 
plus précis dans notre demande mais 
nous devons compter nos forces.

N'hésitez pas à nous contacter sur la 
messagerie du comité, par téléphone 

ou directement auprès d'un membre du 
CA.

Les conclusions des deux études en 
cours sur l'aéroport ont été présentées 
au préfet le 17 juillet. Étaient présents à 
cette réunion, les élus dont le maire de 
Pessac, les représentants des collectivités 
et acteurs économiques et les représen
tants des associations de riverains de 
l'aéroport dont la fédération des 
syndicats et comités de Pessac.

La première étude, dite d'impact selon 
l'approche équilibrée, réalisée par la 
société TO70, doit permettre, si 
nécessaire, une restriction d'usage de 
l'aéroport pour les vols de nuit.

La deuxième étude, menée, par 
l'IGEDD (Inspection Générale de 
l’Environnement et du Développement 
Durable), doit permettre à l'État de 
prendre sa décision sur la fermeture ou 
non de la piste secondaire.

Concernant la première étude, l'équi
libre de l'approche se situe entre 
l'impact sur la santé et le confort des 
riverains et l'impact socioéconomique 
local et régional. Les quatre scénarios 
suivants ont été étudiés :
1. aucune interdiction des vols de nuits 
sauf entre 0 h et 4 h du matin, période 
pendant laquelle les avions les plus 
bruyants (classés 13EPNdB) sont 
interdits ;
2.  au décollage, vol autorisé des 
avions bruyants (classés 15EPNdB) 
entre 22 h et 0 h et entre 5 h et 6 h et 
aucun vol entre 0 h et 5 h du matin ;
 à l’atterrissage, vol autorisé des avions 
les plus bruyants (13EPNdB) entre 22 h 
et 0 h avec retard autorisé jusqu'à 2 h 
et aucun vol autorisé entre 0 h et 6 h ;
3. vols autorisés des avions 
moyennement bruyants (15EPNdB) 
entre 22 h et 0h et aucun vol entre 0 h 
et 6 h du matin ;

4. aucun vol entre 22 h et 6 h du matin 
(proposition des associations de 

riverains).

L'analyse de la société T070 écarte le 
scénario 1 parce qu'il ne répond pas aux 
objectifs fixés et le scénario 4 parce que 
son impact socioéconomique est très 
fort tout en reconnaissant la suppres
sion totale de l'impact acoustique et 
sanitaire sur les riverains.

En conclusion, elle préconise les 
scénarios 2 ou 3.

Maintenant, le préfet doit sélectionner 
le scénario qui semble le plus équilibré 
et communiquer son avis au ministre 
en charge des transports qui décidera 
de sa mise en œuvre et de son calendrier. 
Le projet d'arrêté sera ensuite présenté 
en CCE (Commission Consultative de 
l'Environnement de l'aéroport) puis 
soumis à une consultation du public. 
En parallèle, l'ACNUSA (Autorité de 
Contrôle des Nuisances Aéroportuaires) 
et la commission européenne seront 
sollicitées pour avis.

Un arrêté définitif pourrait être publié 
en juin 2025. 

Concernant l'étude sur le devenir de la 
piste secondaire, l'IGEDD ne prend pas 
position et renvoie les deux options 
(fermeture ou maintien) dos à dos. Elle 
rappelle simplement que :
 une décision rapide s’impose pour que 
l’aéroport puisse mettre en œuvre son 
plan stratégique en fonction de la 
décision qui sera prise et lancer des 
travaux ;
 quel que soit le scénario retenu, il 
devra répondre au double enjeu 
d’acceptabilité en termes d’évolution de 
trafic et de mise en cohérence avec les 
objectifs bas carbone de la France.

Quoi qu'il en soit, il est rappelé que la 
décision du maintien ou de la 
suppression appartiendra au ministre 
des transports après recueil de l'avis du 
préfet.

Fin juin, le comité de quartier a écrit deux courriers à mon
sieur le maire, aux élus et aux services de Bordeauxmétropole, 
l'un à propos du dos d'âne en face de l'école maternelle sur 
l'avenue des Échoppes, l'autre, conjointement avec la FCPE, au 
sujet de d'aménagement de l'avenue Marc Desbats.

Concernant le dos d'âne de l'avenue des Échoppes, nous avons 
signalé les problèmes de vibrations sur les maisons voisines et 
les inondations qui rendent les trottoirs impraticables en cas de 
fortes pluies. Nous avons proposés de remplacer le ralentisseur 
actuel par un « coussin berlinois ».

Sur l'avenue Marc Desbats, nous avons souhaité réagir sur le 
projet d'aménagement que nous vous annoncions dans le 
dernier numéro de V&V. Si, dans son ensemble, ce projet nous 
semble très intéressant, on peut regretter qu'il ne soit pas 

l'occasion de déplacer le transformateur qui empêche un projet 
optimal. Par ailleurs, il a été demandé au service de Bordeaux
Métropole d'étudier l'option d'interdire, aux véhicules circulant 
sur l'avenue Marc Desbats venant de la place du Cardinal, de 
tourner à gauche sur l'avenue de Brivazac. Nous avons voulu, 
avec la FCPE, dire notre opposition à cette idée et proposer la 
mise en place d'une rue scolaire qui interdirait, par arrêté, la 
circulation sur l'avenue de Brivazac aux heures d’entrée et de 
sortie de l'école à savoir entre 8 h et 8 h 40 et entre 16 h 15 et 16 
h 45. 

Sur ce deuxième courrier, nous avons reçu une réponse de la 
mairie. Il semble que l'interdiction de tourner à gauche n'est 
plus prévue. En revanche, la demande de rue scolaire a été 
refusée au prétexte qu'un trop grand nombre d'habitations ne 
pourraient plus être desservies. On peut s'étonner d'une telle 
réponse quand on sait que Bordeaux, dont la densité d'habita
tions est certainement plus importante que sur notre quartier, a 
mis en place ce dispositif autour d'une quarantaine d'écoles 
sans difficulté particulière. 

Vous pouvez consulter les courriers complets sur notre site 
Internet.

Aéroport : dernières informations

Avenue des Echoppes /
avenue Marc Desbats : 

courriers au maire



Pour notre grand rendezvous annuel au 
parc Lavielle, franchement, la météo 
aurait pu faire un effort. Que nenni, après 
la pêche aux œufs marécageuse d'Avril, 
un temps maussade attendait toute 
l'équipe au matin de ce samedi 22 juin. 

Aussi, avons nous dû revoir, en peu de 
temps, notre belle programmation de la 
journée, privilégiant le déjeuner aux notes 
«Vietnamiennes» concocté par la troupe 
de Fabienne d'EPI’SOL, et l'ambiance 
musicale de Mango Swing pour 
réchauffer notre apéritif de la soirée.

Donc prière de s'adapter très vite, en 
déployant tout l'arsenal culinaire pour 
préparer les ingrédients du « Bibimpap », 
plat populaire vietnamien. Qui à l'atelier 
des oignons, qui à l'atelier tomates, qui à 
celui des concombres.  L'atmosphère très 
colo de vacances avec une solidarité de 
chaque instant, sans oublier les blagues de 
bon aloi, nous ont aidé à oublier les 
gouttelettes insatiables sur nos 
tonnelles.... 

Fin de matinée, défiant les prévisions 
nous avons dressé une rangée de tables 
dans l'allée du parc, pour déguster le repas 
Bibimpap. Certains voisins visionnaires, 
munis de leur ticket, en premier, auront eu 
la chance de s'installer au sec, pour les 
autres qui patientaient sagement un ticket 
dans une main, le parapluie dans l'autre, 
ce fut une autre histoire... Heureusement 
qu'une bouteille de Sangria circula fort à 
propos, et redonna cet élan salvateur que 

la matinée avait quelque peu érodé.

L'aprèsmidi vit tout de même la pétanque 
s'inviter toute seule, et plusieurs joueurs 
s'organisèrent pour profiter des éclaircies 
et mener leur petit tournoi personnel. 
Bravo, c'est une année Olympique ou 
pas !

On vit aussi quelques équipes parcourir 
courageusement le quartier pour résoudre 
les énigmes concoctées par Séverine et 
Damien afin de trouver la combinaison 
pour ouvrir le cadenas du 
coffre magique et Marie fut la 
première gagnante.

En fin de journée, la sangria 
fit son grand retour, cette fois 
en mode XXL,
accompagnée des agapes 
incontournables, mais surtout 
rythmée par le MANGO 
SWING, guitares acous
tiques, violons tziganes qui, 
durant deux heures, nous aura 
ravis, et fait comprendre à nos pieds 
intenables... ce qu'est un vrai SWING ! 

Actions CA CQBC

La fête champêtre 2024

10/06/2024 : Conseil de proximité (1 
représentant CA CQBC) ;

13/06/2023 : Conseil d'Administration 
de la Fédération (2 représentants CA 
CQBC) ;

01/07/2024 : réunion de préparation 
des 90 ans du Comité ;

04/07/2024 : réunion à DVAE de 
préparation de la journéee "on s'en met 
plein les poches" (3 représentans CA 
CQBC) ;

05/07/2024 : réunion de bilan sur 
l'utilisation des salles municipales (2 
représentants CA CQBC) ;

05/09/2024 : Conseil d'Administra
tion du CQBC ;

Un bonbon ou un sort... et on sort les 
bonbons ! Difficile de se projeter dans 
les longues et fraiches soirées 
d’automne en cette fin d’été ! Et 
pourtant, Halloween sera vite là et nous 
vous invitons tous, petits et grands, à 
venir frissonner avec nous jeudi 31 
octobre. 

Rendezvous à partir de 19 h au Bois des 
Roses. Vous trouverez certainement, en 
suivant les bougies et citrouilles 
illuminées, des montagnes de bonbons, 
châtaignes grillées et notre fameuse 
soupe de citrouille incomparable.

Sorciers, sorcières, gnomes, lutins et 
autres créatures bienvenues ! En cette 
deuxième semaine des vacances de la 
Toussaint, venez nombreux profiter de 
cette soirée abominablement festive.

Entrée gratuite.

Halloween 2024

Des danseurs s'invitèrent, sur les airs trop 
balancés de nos musiciens si généreux, 
pour rester de marbre.

En résumé une édition grandement 
amputée de ses distractions habituelles, 
notamment son auberge espagnole du soir 
qu'on attend tous un peu pendant un an. 
Malgré ces vents contraires et la 
réduction de la voilure, le comité, de par 
sa réactivité, a su proposer un programme 
minimum pour permettre aux fidèles du 
quartier d'honorer cette belle tradition.

Soyezen remerciés.



L’opération « on s’en met plein les 
poches » 2024 seratelle l’année des 
défis sportifs et citoyens ? « citius, altius, 
fortius : plus vite, plus haut, plus fort » 
seratelle la nouvelle devise des habi
tants du quartier Brivazac Candau ?

Pour le savoir, nous donnons rendez
vous aux athlètes samedi 21 septembre 
dès 10 h au village départ du Bois des 
Roses. L’ouverture de l’évènement se fera 
autour d’un café d’accueil. Le comité 
d’organisation inscrira les équipes (place 
à votre imagination pour le nom de votre 
team). Le président rappellera le règle
ment de l’épreuve et remettra le matériel 
officiel à chaque équipe (sacs poubelles 
par catégorie de déchets, bouteille vides 
pour mégots).

Le signal départ retentira alors pour le 
lancement de la collecte déchets sauvages 
(collecte animée par le groupe Slowfest) 
dont vous avez déjà pu apprécier  son 
talent au cours de la fête champêtre de 
2023.

11 h 30 sonnera l’arrivée de nos athlètes 
chargés de leurs trophées au village 
départ du Bois des Roses. Les coachs, en 
ordre de marche, auront la responsabilité 
de la pesée des déchets.

Puis place à la remise des médailles sous 

la couleur de 4 défis : le déchet le plus 
lourd, le déchet le plus volumineux, le 
déchet le plus insolite, sans oublier la 
bouteille la plus remplie de mégots..

Enfin la cérémonie de clôture aura lieu à 
12 h autour d’un apéritif offert par le 
Comité d’organisation (apéritif animé par 
le groupe de musique InD6).

Puis, pour poursuivre les bons moments 
avec vous, pensez à préparer votre panier 
garni pour le désormais traditionnel 
piquenique qui suivra.

Nous comptons sur l'implication d’un 
maximum d’entre vous pour participer à 
cette grande opération joyeuse de 
nettoyage de notre quartier !

Tenue officielle recommandée : 
vêtements et chaussures

adaptés à la météo,
gants de jardin épais,

gilet jaune de sécurité réfléchissant

Créé en 1935, le comité de quartier 
fêtera, en 2025, ses quatre vingt dix ans. 
Nous souhaitons évidemment marquer 
cet anniversaire par des festivités 
particulières. Notamment, pour la fête 
champêtre qui aura lieu, comme 
d'habitude, fin juin (la date exacte n'est 
pas encore définie), nous voulons 
organiser, dans le quartier, un défilé de 
vélos (ou tout autre engin mu par la 
force musculaire) décorés. 

Pour préparer cet événement, nous 
souhaitons proposer des ateliers où 
adultes et enfants pourraient bricoler 
leurs engins dans une ambiance 
conviviale et avec l'aide des copains et le 
soutien du comité pour la fourniture du 
matériel.

Ces ateliers pourraient avoir lieu à la 
maison de quartier, tous les samedis (ou 
un autre jour à définir par les 
participants) quelques mois avant 
l'événement. 

Toutefois, pour tenir ces ateliers qui se 
dérouleront sur une douzaine de 
semaines, nous aurons besoin de 
bénévoles. Nous devons savoir sur qui 
nous pourrons compter.

De même, nous avons l'ambition 
d'organiser une course/randonnée 
pédestre ludique dans le quartier, 
certainement le week end de la fête 
champêtre. Là également, nous aurons 
besoin de bénévoles notamment pour 
assurer la sécurité.

C'est pourquoi nous vous sollicitons dès 
à présent pour ces événements qui 
demandent une préparation préalable.

Si vous avez un peu de temps en 2025 
pour soutenir le comité nous serions 
heureux de vous accueillir. N'hésitez pas 
à nous contacter sur notre adresse mail 
(cqbc33@gmail.com) ou directement 
auprès d'un membre du comité.

Par avance, merci pour votre soutien.

Depuis quelques temps, nous cherchons à 
renouveler la formule du repas 
d'automne qui nous semble s'essouffler. 
L'ouverture toute récente du restaurant 
« EPI'CEZ TOUT » et les relations que 
nous entretenons avec l'association 
EPI’SOL nous donnent l'occasion de le 
faire.

Ce n'est certes pas une révolution mais 
notre traditionnel repas d'automne se 
déroulera en un jour et en un lieu 
inhabituel. Ainsi, nous vous donnons 
rendezvous le samedi 5 octobre au 
restaurant « EPI'CEZ TOUT » qui nous 
sera réservé.

Ce repas est gratuit pour les résidents du 
quartier âgés de plus de soixante cinq 
ans. Les plus jeunes seront aussi les 
bienvenus moyennant le modique 
paiement du repas. Il peut être l'occasion 
de partager quelques instants avec des 
personnes d'une autre génération ou 
encore de venir découvrir ce restaurant 
solidaire dont le chef mettra, pour nous, 
les petits plats dans les grands..

Nous pourrons proposer le transport à 
ceux qui le souhaitent.
 
L'inscription est nécessaire. Nous vous 
remercions de compléter le bulletin ci
dessous en prenant soin d'indiquer 
clairement votre numéro de téléphone et 
votre adresse électronique.

Nom : ___________________

Adresse : _________________

_______________________

Téléphone : _______________

Pour toute information, contactez 

Dominique BURTIN 06 20 56 74 29

Adresse courriel : 
_______________________
Nombre de repas gratuits (+de 65 
ans) : ______

Nombre de repas payants (28 €) : __

Besoin d'un transport : 
        oui           non

CouponRéponse de réservation du repas d'Automne
à retourner avant le lundi 16 septembre

à déposer chez Dominique BOUYER  43 avenue de Brivazac
ou chez Frédérique ROBERT  120 avenue de Candau  07 82 70 54 50

Repas d'automne

au menu
Apéritif et amuse-

bouches

Potage Dubarry avec des 
fleurs de chou fleur

Boeuf bourguignon, 
écrasé de pommes de 

terre

Poires belle hélène
-

Café ou thé
ou chicorée du coin

90 ans
Appel à bénévoles

On s'en met plein les poches # 2024

C'est la rentrée,
offrons la sécurité à nos enfants

Stationner 
sur le trottoir est 

inutile, coûteux
et dangereux


